
協同が息づく兵庫のまちづくり

20252025

「1.17ひょうごメモリアルウォーク2025」
「震災を風化させない－『忘れない』『伝える』『活かす』
『備える』『繋ぐ』をテーマに、「ひょうご安全の日の
つどい」が実施され、兵庫県生協連も協賛をしました。
その一環である「1.17ひょうごメモリアルウォーク
2025」は王子公園～HAT神戸までの約4kmを巡
りながら震災や防災について考えます。コースの途中
では、ワークショップや炊き出しなどが行われ、ゴー
ル地点のHAT神戸でも、企業や学校・団体などによ
る出展があり、防災について学ぶことができました。
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CONTENTSCONTENTS

日本の「食」と「農業」を
未来へつなぐ「国消国産」

兵庫県農業協同組合中央会
代表理事常務

森垣 雄一郎
（もりがき・ゆういちろう）

　

兵
庫
県
協
同
組
合
連
絡
協
議
会
（
兵
庫

J
C
C
）
の
幹
事
を
務
め
さ
せ
て
い
た
だ
い

て
い
ま
す
、
兵
庫
県
農
業
協
同
組
合
中
央
会

の
森
垣
で
す
。

　

み
な
さ
ま
方
に
は
、
日
ご
ろ
か
ら
J
A
グ

ル
ー
プ
の
事
業
、
活
動
に
つ
き
ま
し
て
、
多

大
な
ご
理
解
と
ご
協
力
を
い
た
だ
き
心
よ
り

感
謝
い
た
し
ま
す
。

　

と
こ
ろ
で
、「
国
消
国
産
」
っ
て
い
う
言

葉
は
ご
存
じ
で
す
か
。「
国
消
国
産
」
と
は
、

J
A
グ
ル
ー
プ
が
提
唱
し
て
い
る
、「“
国
”

民
が
必
要
と
し
“
消
”
費
す
る
食
料
は
、
で

き
る
だ
け
そ
の
“
国
”
で
生
“
産
”
す
る
」

と
い
う
考
え
方
で
す
。
日
本
の
食
と
農
業
を

未
来
へ
つ
な
げ
る
と
い
う
思
い
を
込
め
て
い

ま
す
。

　

現
在
の
日
本
の
食
料
自
給
率
（
国
内
の
食

料
供
給
に
対
す
る
食
料
の
国
内
生
産
の
割

合
）
は
カ
ロ
リ
ー
ベ
ー
ス
で
38
％
、
残
り
は

海
外
か
ら
の
輸
入
に
頼
っ
て
い
ま
す
。
そ
の

よ
う
な
中
で
、
世
界
の
人
口
は
2
0
5
0
年

に
は
約
1
0
0
億
人
に
増
加
す
る
と
予
測
さ

れ
て
お
り
、
深
刻
な
食
料
不
足
が
心
配
さ
れ

て
い
ま
す
。「
食
料
な
ら
外
国
か
ら
安
く
、

い
く
ら
で
も
輸
入
で
き
る
」
と
い
う
安
心
が
、

こ
の
先
も
ず
っ
と
続
く
と
は
限
ら
な
く
な
っ

て
い
ま
す
。

　

一
方
で
、
日
本
の
農
業
と
い
え
ば
、
農
業

を
す
る
人
が
高
齢
化
と
な
り
、
後
継
す
る
人

が
い
な
い
な
ど
労
働
力
不
足
の
問
題
が
深
刻

化
し
て
い
ま
す
。
ま
た
、
農
業
を
し
て
い
る

人
で
あ
っ
て
も
、
昨
今
の
物
価
上
昇
に
よ
る

生
産
資
材
価
格
の
高
騰
や
農
畜
産
物
の
販
売

価
格
の
低
迷
、
異
常
気
象
や
自
然
災
害
に
よ

る
作
物
へ
の
被
害
な
ど
を
背
景
に
、
続
け
て

い
く
こ
と
が
大
変
厳
し
く
な
っ
て
い
る
状
況

で
す
。

　

食
料
は
必
要
に
な
っ
た
か
ら
と
い
っ
て
短

期
間
で
増
産
す
る
こ
と
は
出
来
ま
せ
ん
。
一

度
荒
れ
て
し
ま
っ
た
農
地
か
ら
ま
た
農
作
物

を
収
穫
す
る
に
は
か
な
り
の
労
力
と
時
間
が

必
要
に
な
り
ま
す
。
ま
た
、
食
料
を
作
っ
て

欲
し
い
と
思
っ
て
も
作
る
人
が
い
な
く
な
っ

て
い
る
か
も
し
れ
ま
せ
ん
。

　
「
国
消
国
産
」
の
考
え
は
、
日
本
の
食
と

農
業
を
未
来
に
つ
な
げ
る
も
の
で
す
。
多
く

の
方
に
ご
理
解
い
た
だ
き
、
よ
り
国
産
の
食

料
を
選
び
食
べ
、
日
本
の
農
業
を
支
え
た
い

と
思
っ
て
い
た
だ
け
る
方
が
一
人
で
も
多
く

増
え
る
こ
と
を
切
に
願
っ
て
い
ま
す
。

　

各
地
の
「
地
産
地
消
」
の
積
み
重
ね
が
「
県

産
県
消
」
に
つ
な
が
り
、「
国
消
国
産
」
に

な
り
ま
す
の
で
、
ぜ
ひ
、
J
A
の
農
産
物
直

売
所
に
お
越
し
く
だ
さ
い
。

　

ま
た
、
J
A
グ
ル
ー
プ
で
は
、
林
修
先

生
や
乃
木
坂
46
の
メ
ン
バ
ー
と
、「
国
消
国

産
」
に
つ
い
て
情
報
発
信
し
て
い
ま
す
の
で
、

J
A
グ
ル
ー
プ
の
ホ
ー
ム
ペ
ー
ジ
を
ぜ
ひ
ご

覧
く
だ
さ
い
ま
せ
。

2 ．想点

3 ．第20回 新春トップセミナー・賀詞交換会

4 ．協同組合のかけ橋

5 ．兵庫県のページ／ヨッシーの窓

6 ．フェニックス共済お知らせ／初級経理学校／ 
県連行事予定／編集後記
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1月11日、湊川神社 楠公会館において、「第20回　新春トップセミナー・賀詞交換会」を開催
しました。兵庫県の消費者行政の皆様や、共栄火災海上保険株式会社、会員生協・団体の役員と
職員、あわせて38人の方々にご参加いただき、新年の決意を新たにする機会となりました。

　新春トップセミナーでは岩山 利久会長理事の開会挨拶に続き、兵庫県知事 齋藤 元彦様から
ご挨拶いただきました。その後、神戸大学名誉教授・兵庫県立大学名誉教授 室﨑 益輝樣 から

「これからのコミュニティ防災のあり方～阪神淡路大震災から30年、共助としての生協の可能
性を考える～」と題して講演いただきました。室﨑氏は「災害の時代」を迎えているなかで、
社会の減災を進める必要があり、そこにはコミュニティの果たす役割が非常に大きく、災害時
において自助や公助で行き届かない部分を、多様な人々が連携してコミュニティで防災を進め
ていくことの重要性を話されました。
　最後に、生活協同組合の連携する力や地域密着型の取り組みが、災害において大きな役割を
果たすと述べられ、参加者への励みになる、ことばをいただきました。

　その後開催された賀詞交換会には、兵庫県行政の方々にもご参加いただきました。岩山 利
久会長理事の開会挨拶に続き、兵庫県県民生活部長 木村 晶子様によるご挨拶と乾杯のご発声
で和やかに会がスタート。日頃からご指導いただいている行政の方々と友誼団体、会員生協・
団体の皆さま、それぞれに賀詞を交換し、交流を深めました。

第20回
新春トップセミナー・賀詞交換会

講師　室﨑 益輝氏

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～

岩山 利久 会長理事

木村 晶子 県民生活部長

齋藤 元彦 知事
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一次産業現地学習会の開催
淡路地区漁協青壮年部連合会

人にも環境にも優しい 
餅づくりに取り組む

　明石市の藤田佐代子さんは、夫婦で約50年にわ
たり農業に従事しながら、加工所「フーユ」を経
営し、多様な種類の餅を心を込めて手作りしてい
ます。餅は自身で栽培するもち米を使用したこだ
わりの逸品です。
　藤田さんは、良質なもち米を作るため、ほ場の
環境整備に力を入れています。地力増進を図るた
め、近隣牛舎から得た牛ふん堆肥を活用し10a あ
たり約6t を施肥しています。また、雑草が水を吸
収して水不足とならないように隅々まで丁寧に草
刈りをしたり、毎日欠かさずほ場に足を運び状態
を確認するなど徹底した管理を心掛けています。
これらの取組みにより、収穫量は年間約 1 .8t にも
上り、安定した生産量を長年維持しています。
　直売所の開店と同時に出来立ての餅を提供する
ために、収穫したもち米を深夜 2 時頃から加工し
始めます。あん餅やおはぎに加え、かしわ餅や桜
餅など季節に応じた餅を無添加で製造しています。
JAあかし本店経済課西條優菜さんは「購入者から
は、『風味が良く、弾力があって美味しい』と評判
で売れ行きが良い人気商品となっています」と話
します。
　また、JA あかしと連携し、例年、西宮市の
ショッピングモールで餅つきイベントを実施する
など消費者とのコミュニケーションを大切にし、
子供たちに食の魅力を伝えています。藤田さんは、
今後も人にも環境にも優しい良質なもち米を栽培
し、消費者に満足してもらえるような餅を届けて
いきたいと意気込みます。

JA あかしJF 兵庫漁連

　淡路地区漁協青壮年部連合会（山崎 大輔会長：
JF淡路島岩屋）と洲本市農業青年会議による地元
の一次産業 PR 活動の一環として、漁師や漁業に
関わる仕事について知ってもらうことを目的に、
11月25日（月）に仮屋漁港で兵庫県立淡路高等学
校“花と緑と海のめぐみコース”の 2 年生24名を
対象に現地学習会が開催されました。
　はじめに、学生は仮屋漁協の市場でセリの様子
を見学しました。ウオゼやタチウオ、マナガツオ
など様々な魚がセリにかけられている様子を学生
は興味深そうに見学し、漁師から話を聞いていま
した。
　その後、洲本農林水産振興事務所の桂 基晃氏に
よる淡路の漁業についての講義に移り、淡路で水
揚げされる魚や豊かな海づくりの取り組みについ
て知識を深めたり、漁師の生活について質問をし
たりしました。青年部員から漁師の年収について
明かされると、その金額の大きさに学生は盛り上
がっていました。
　最後、山崎会長は「今日の授業を通じて少しで
も漁業に興味・関心をもってほしい。漁師は大変
なこともあるがその分リターンもあり、夢のある
仕事。また、漁業に関する仕事には漁師だけでは
なく漁協職員などもある。島を出て大学に進学す
る人が多いかと思うが、大学を卒業して就職する
とき、就職先の候補の一つとして漁業や水産団体
のことを思い浮かべてくれればうれしい」と締め
くくり、学習会が終了しました。

セリを見学している様子 講義の様子

山崎 大輔会長（左）と桂 基晃氏（右）



5

兵
協
連
だ
よ
り

カセットこんろ・カセットボンベの安全な使い方

適格消費者団体NPO法人ひょうご消費者ネット

窓の

〒650-0011　神戸市中央区下山手通五丁目７番11号兵庫県母子会館２階 C
TEL：078-361-7201　E-mail：office@hyogo-c-net.com

ひょうご消費者ネット
連　絡　先

　鍋料理などでカセットこんろを使うことが増える季節ですが、災害時に備えてカセットコン
ロとカセットボンベを常備されている方も多いのではないでしょうか。便利なカセットこんろ・
カセットボンベですが、古いものでも安全に使うことができるのでしょうか。また、使用期限
があるのでしょうか。使用期限のチェック方法や安全な使い方を確認して使用しましょう。

チェック①
カセットこんろは製造から10年を
目安に使用を止めましょう。カセッ
トボンベは製造から 7 年を目安に
使い切りましょう。カセットこんろ
とカセットボンベの接続部にあるゴ
ム製部品（Oリング）は使っていな
くても劣化は進みますので、ガス漏
れの原因になります。

チェック②
カセットボンベは必ずガスを使い切っ
てから、お住まいの自治体のゴミの回
収ルールに従って廃棄してください。

チェック③
カセットボンベの中身が残っている場合は、カセットボンベの
発売元・製造元または（一社）日本ガス石油機器工業会カセッ
トボンベお客様センター（TEL：0120-14-9996　平日10時～
16時（12時～13時除く））にご相談ください。

兵庫県立消費生活総合センター　☎ 078-303-0999

廃棄時の
「ガス抜き」
のやり方

カセットこんろ・カセットボンベの使用期限

　みなさま、こんにちは。適格消費者団体 NPO 法人ひょうご消費者ネットの吉江直記です。
　この冬は、インフルエンザが猛威をふるい、体調不良の声をよく聞きます。みなさま、体調崩さ
れていませんでしょうか。寒さも少し和らいでいるこの頃、ここからの冷え込みには気を引き締め
ないといけません。
　さて、みなさまは、「ダークパターン」という言葉はご存知でしょうか。私も最近、知ったのです
が、名前だけ聞くと、映画かゲームの世界のようですが、そうではなくて、ダークパターンとは、ユーザーを騙して、
たとえば、品物の購入時に保険に入らせたり、定期購入させたりなど、特定の行動を誘導するために慎重に設計された
ユーザーインターフェイスのことをいうようです。このダークパターンについて、ひょうご消費者ネットでは 1 月12日
に、神戸女子大学の秋山学教授をお招きして学習会を開催しました。ただ、ダークパターンには、常に悪意があるわけ
でもなく、常に消費者を騙しているわけでもなく、その損害が特定困難だったり、不明だったりするようです。具定例
を聞くと、それウェブ上でよく見ている、というのが多かったので、次回、具体例を紹介していこうと思います。
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ホームページ ●アドレス（URL）：https://www.coop-hyogo-union.or.jp●E-mailアドレス：hyogo@kobe.coop.or.jp
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阪
神
・
淡
路
大
震
災
か
ら
30
年
を
迎
え
、

今
年
は
特
に
さ
ま
ざ
ま
な
行
事
や
記
事
を
目

に
す
る
機
会
が
多
か
っ
た
よ
う
に
感
じ
ま
す
。

　

当
時
私
は
、
関
東
に
住
ん
で
お
り
、
幼
か
っ

た
こ
と
も
あ
り
、
長
ら
く
「
自
分
ご
と
」
と

し
て
考
え
る
こ
と
は
で
き
ず
に
い
ま
し
た
。

し
か
し
色
々
な
イ
ベ
ン
ト
な
ど
で
自
分
よ
り

も
若
い
世
代
が
語
り
継
ぎ
の
活
動
や
、
防
災

に
関
す
る
展
示
な
ど
を
し
て
い
る
姿
を
見
て
、

『「
経
験
し
て
な
い
か
ら
、
語
れ
な
い
」
と
い

う
の
は
違
う
』
と
感
じ
ま
し
た
。
自
分
が
で

き
る
こ
と
を
自
分
な
り
に
備
え
、
つ
な
げ
て

い
く
こ
と
を
し
た
い
と
思
い
ま
す
。
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ジ

2
月
20
日�

兵
庫
J
C
C　

事
務
局
会
議

1 ．日　　時　　2025年 3月 6日㈭　13：30～16：30
2 ．実施方法　　オンライン（Zoom）
3 ．内　　容　　�決算関係書類の見方を理解し、経営分析の手法について学びます。ケースス

タディでは決算関係書類の事例や自生協・会社の数値をもとに実際に各種経
営指標を算定し、経営状況を分析する演習を行います。

4 ．対　　象　　会員生協・団体の役職員
5 ．講　　師　　�日本生活協同組合連合会　管理本部　経理部　�

決算・経営企画G　湯浅　慶星氏
6 ．定　　員　　30人
7 ．受 講 料　　無料

申し込み・問い合わせ☞兵庫県生活協同組合連合会 TEL�078-894-3207

2024年度兵庫県生協連「初級経理学校」ご案内


